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Н
а днях премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев объявил о ре-
шении приравнять 
спецсчета, на кото-

рых собственники аккумулиру-
ют средства, собранные на кап-
ремонт многоквартирных домов, 
к депозитам. Мера призвана за-
щитить деньги жильцов от инф-
ляции и заставить их работать. 
Между тем подобные операции с 
содержимым «общего котла» в 
ряде регионов уже проводились 
и обернулись скандалами: рег-
операторы начали распоряжать-
ся заработанными процентами 
слишком вольно. Как оказалось, 
законодательство субъекта это 
позволяло.

Прибавка к жалованью
Правительству и законодате-

лям Ханты-Мансийского автоном-
ного округа — Югры пришлось от-
реагировать на запрос заместите-

ля генпрокурора РФ по УрФО 
Юрия Пономарева по поводу «по-
дозрительных финансовых опера-
ций» регионального оператора и 
спешно внести поправки в окруж-
ной закон о капремонте, исключа-
ющие нецелевое использование 
средств фонда.

Надзорное ведомство насторо-
жили итоги ревизии Росфинмони-
торинга в фонде капремонта 
Югры. Как оказалось, с января по 
ноябрь 2015-го на банковском 
спецсчете скопилась солидная 
сумма, по прямому назначению — 
то есть на ремонт — не потрачен-
ная. Проценты с депозита состави-
ли ни много ни мало 64 миллиона 
рублей. Оператор, согласно сведе-
ниям ревизоров, снял их для соб-
ственных нужд: примерно полови-
ну пустил на зарплату сотрудни-

кам, в том числе свыше 10 милли-
онов — директору. (Заметим: вы-
плата жалованья из собранных 
фондом денег в принципе недопус-
тима, штат содержат за счет бюд-
жета субъекта РФ.)

В самом фонде теперь уверя-
ют: вовсе не на зарплату потре-
бовались деньги, их сняли вре-
менно и уже возвращают на спец-
счет. Все обстоятельства дела из-
ложены в ответе на имя Юрия По-
номарева.

— Комментировать устные за-
явления нет резона, дождемся 
официальных разъяснений. Пока 
могу сказать одно: будем доби-
ваться от региональных операто-
ров прозрачной работы, — гово-
рит старший прокурор управле-
ния генпрокуратуры в УрФО 
Дмитрий Серебренников.

Биллинг прикрыли
Средний Урал подключился к 

созданию накопительной систе-
мы одним из первых в стране: ре-
гиональный закон о капремонте 
приняли еще осенью 2013-го. В 
соответствии с Жилищным кодек-
сом в нем присутствует пункт о 

том, что все средства, собранные 
жителями, фонд может расходо-
вать только на капитальный ре-
монт общего имущества в много-
квартирных домах. Инструмент 
же для накопления этих средств 
появился только в 2014-м — на 
конкурсной основе в регионе 
отобрали три федеральных банка 
для ведения счетов «общего кот-
ла»: Россельхозбанк, Банк Моск-
вы и Сбербанк.

— Фонд ежеквартально прове-
ряет их на соответствие установ-
ленным Жилищным кодексом РФ 
требованиям. При выявлении не-
соответствия будут приняты меры 
по выбору иной кредитной орга-
низации, — отмечает ми-
нистр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области 
Николай Смирнов.
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Сруб без фундамента
Лесной кодекс передал регионам 
широкие полномочия, 
но воспользоваться ими сумели не все
Страница 14

Спасти рядового фермера
Тюменские депутаты предложили 
ввести мораторий на банкротство 
сельхозпредприятий
Страница 15

Мощность энергоблока 
БН-800 на Белоярской 
АЭС достигла 
50 процентов
http://www.rg.ru/2016/02/01/reg-urfo/energoblok-anons.html 

Правительство России утвердило 
правила предоставления субсидий 
из федерального бюджета субъек-
там РФ на возмещение затрат по со-
зданию инфраструктуры индустри-
альных и технопарков, за исключе-
нием парков в сфере высоких техно-
логий. Уже в марте минпромторг при-
ступит к заключению соглашений с 
регионами, а начиная со второго 
квартала регионы начнут получать 
федеральные деньги. Примечатель-
но, что госпомощь будет оказывать-
ся за счет налога на прибыль, акци-
зов, НДС и таможенных пошлин, ко-
торые резиденты тех же индустри-
альных и технопарков уплачивают в 
федеральный бюджет.
Чтобы получить право на возмеще-
ние затрат, регионам необходимо 
выполнить ряд условий. В частности, 
проект должен быть включен в пере-
чень, утвержденный правительст-
вом России по результатам прове-
денного минпромторгом отбора. 
Кроме того, предстоит подтвердить 
обязательства по достижению пока-
зателей, указанных в паспорте пар-
ка, и объему налоговых отчислений.
Таким образом, стартует второй этап 
предоставления господдержки реги-
онам, вложившим средства в созда-
ние инфраструктуры индустриаль-
ных парков. На первом, в 2015 году, 
проведен отбор и сформирован пе-

речень проектов для получения суб-
сидии. В федеральном бюджете на 
2016 год на эти цели предусмотрено 
свыше четырех миллиардов рублей.
Как сообщили «РГ» в министерстве 
инвестиций и развития Свердлов-
ской области, регион намерен при-
нять самое активное участие в кон-
курсном отборе.
— Наша задача — предоставить бизне-
су и муниципалитетам возможность 
привлечения федерального финан-
сирования на развитие инвестици-
онной инфраструктуры в дополне-
ние к областной поддержке, — гово-
рит первый вице-премьер областно-
го правительства — министр инвести-
ций и развития Алексей Орлов.
Отметим, что на Среднем Урале со-
зданы индустриальные парки разной 
формы собственности, в том числе 
четыре частных. Помощь властей в 
основном заключается в содей ствии 
в привлечении резидентов: в про-
шлом году таковых оказалось более 
десяти. Всего сегодня в действую-
щих частных промпарках работают 
более 60 предприятий.
В трех городах создают муниципаль-
ные парки. Кроме того, есть проекты 
с госучастием. Ключевой для Сверд-
ловской области, получивший 
поддерж ку Фонда развития моного-
родов, — проект парка «Богослов-
ский» в Краснотурьинске. В 2015 году 

на его создание из областного бюд-
жета направлено около 50 милли-
онов рублей. Учитывая, что проекты, 
получившие субсидии из региональ-
ного бюджета, могут рассчитывать и 
на федеральные меры господдерж-
ки, область намерена направить в 
минпромторг России заявку. Это поз-
волит в перспективе, после выхода 
резидентов «Богословского» на про-
ектные мощности, компенсировать 
понесенные регионом затраты на 
инф раструктуру площадки.
В 2015 году в регионе сформирована 
нормативная база, позволяющая 
инициаторам подобных проектов 
привлекать бюджетные средства и в 
рамках программы поддержки мало-
го и среднего предпринимательства. 
Так, получить субсидии на создание 
инфраструктуры могут и муници-
пальные администрации, и управля-
ющие компании частных промпар-
ков. На их поддержку в областном 
бюджете на 2016 год предусмотрено 
40 миллионов рублей. А резидентам, 
в свою очередь, обеспечен набор 
преференций, включающий льготы 
по налогам на прибыль и на имущест-
во, предоставление госгарантий в 
качестве обеспечения по кредитам и 
субсидий на развитие производства.

Юлия Борисова,
«Российская газета»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

ОТДАЧА 

ВОЗРАСТЕТ

—  Благодаря проделанной работе 
промышленная инфраструктура 
государства получила более 
10 тысяч гектаров новых произ-
водственных площадей, на кото-
рых разместятся порядка 
700 пром предприятий. Возмож-
ность непосредственной увязки 
расходов федерального бюджета 
с фактически достигнутыми ин-
дустриальным парком результа-
тами, выраженными в объемах 
налоговых отчислений, позволя-
ет добиться наибольшей отдачи 
от выделяемых денежных 
средств, вложения их в наиболее 
эффективные проекты. И
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РЕЧЬ

Дмитрий Овсянников
заместитель министра 
промышленности 
и торговли РФ

ЖКХ Региональные законы порой позволяют наживаться 
на использовании средств фондов капремонта

Проценты 
не любят счет

Во всех регионах на оплату уже произведенного ремонта направлена лишь небольшая доля собранных средств.
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Акцент

 Проценты с депозита — 
64 миллиона — регоператор 
снял и примерно половину 
пустил на зарплату, в том числе 
свыше 10 миллионов — 
директору

На Южном Урале 
завершили 
инвентаризацию 
имущества
На Южном Урале завершили инвентаризацию казенного 
имущества, которая позволит выстроить систему эффек-
тивного управления им с целью оптимизации бюджетных 
трат. От неэффективного и затратного имущества власти 
намерены избавиться. По словам министра имущества и 
природных ресурсов Челябинской области Алексея Боб-
ракова, казенное имущество должно приносить при-
быль — сдаваться в аренду, быть передано в оперативное 
управление либо приватизировано. Всего инвентариза-
ции в регионе подвергли 1,25 миллиона объектов.

Югра стремится 
к бережливости
На заседании совета по социально-экономическому разви-
тию ХМАО до 2030 года подвели итоги реализации соот-
ветствующей целевой окружной программы за последние 
два года, прозвучали предложения о необходимости ее кор-
ректировки в связи с резко изменившейся ситуацией на 
рынках. Большинство макроэкономических показателей 
положительные. Вместе с тем в округе зафиксировано сни-
жение числа индивидуальных предпринимателей, недоста-
точен оборот малых, микро- и средних предприятий в об-
щем объеме валового регионального продукта, превысил 
плановую цифру удельный вес ветхого и аварийного жилья 
в жилфонде. Совет принял решение о том, что программу 
долгосрочного развития округа, на разработку которой 
было потрачено около 300 миллионов рублей, дополнит 
проект «Бережливый регион», подготовленный междуна-
родной аудиторской компанией за 17,4 миллиона рублей.

УК исключили 
из финансовой цепочки
Правительство Ямала поставило задачу полностью перейти 
на систему раздельных платежей населения за жилищно-
коммунальный сервис, подразумевающую перечисление 
денег на счета управляющих компаний (УК) только за вы-
полняемую ими работу. Сейчас свыше 40 процентов жил-
фонда поставщики воды, тепла, электроэнергии обслужи-
вают по прямым договорам. Тут уровень своевременной оп-
латы достигает 90 процентов, тогда как финансовые провод-
ки через УК снижают его до 60—70. Между тем в автономном 
округе долги за ЖКУ превысили 3,5 миллиарда рублей. 

В озерах выловили 
больше рыбы
Общий улов водных биологических ресурсов в Челябинс-
кой области составил по итогам 2015 года около 4550 тонн, 
что на 3,4 процента больше, чем в предыдущем году. К 2020 
году местные рыбоводы намерены увеличить показатель 
до 7 тысяч тонн. Это станет возможным благодаря сдаче в 
аренду новых водоемов и региональной поддержке рыбо-
водов: речь идет о выплате субсидий на возмещение части 
затрат по кредитным договорам. В 2016 году на эти цели в 
областной казне предусмотрено пять миллионов рублей. 

Сельхозкооперативы 
получат гранты 
на развитие
В Курганской области утвержден порядок предоставле-
ния грантовой поддержки сельскохозяйственным потре-
бительским кооперативам. Каждый из них может полу-
чить до 70 миллионов рублей, но сумма не превысит 
60 процентов затрат на развитие материально-техничес-
кой базы. Деньги разрешено направлять на внедрение 
новых технологий и создание высокопроизводительных 
рабочих мест, строительство, реконструкцию, модерни-
зацию материальной базы кооператива. Отметим, такой 
вид поддержки государство в этом году будет оказывать 
впервые. В бюджете Курганской области предусмотрены 
суммы на ее софинансирование.

Пригласили в круиз 
к Полярному кругу
Власти Ямала решили нынешним летом возобновить пре-
рванные еще в советскую эпоху круизные путешествия по 
Оби из Новосибирска в Салехард с двухдневным пребыва-
нием туристов в окружном центре и его окрестностях. Все-
го в пути, который займет без малого две недели, предпола-
гаются 12 остановок с ознакомительными экскурсиями. 
Стоимость путешествия, по предварительным подсчетам, 
будет варьироваться от 70 до 130 тысяч рублей.
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ОФИЦИАЛЬНО

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ собра-
ние Челябинской области при-
няло решение об увеличении 
числа депутатов, которые могут 
работать на профессиональной 
основе, с 12 до 15 человек. 

ЦИФРЫ

75 МИЛЛИАРДОВ рублей в 
действующих ценах составил в 
Свердловской области объем 
продукции АПК, произведенной 
в 2015 году хозяйствами всех ка-
тегорий. Это 100,8 процента к 
показателям 2014 года. В том 
числе продукции животноводс-
тва произведено на 47,1 милли-
арда рублей — это 100,3 процен-
та к прошлогоднему уровню.

56 КОТЕЛЬНЫХ признаны на 
Южном Урале неэффективными 
и включены в региональный пе-
речень энергообъектов, подле-
жащих замене: убытки от их экс-
плуатации составляют 160 мил-
лионов рублей в год.

48 ИНОСТРАННЫХ делегаций 
посетили с визитами Тюмен-
скую область в 2015 году.

4392 ЗАЯВЛЕНИЯ рассмотрено 
Челябинским УФАС в 2015 году, 
что на четверть меньше, чем го-
дом ранее. Значительная часть 
жалоб (1929) касается законода-
тельства о контрактной системе.

15 655 ЧЕЛОВЕК сократили в 
прошлом году предприятия Свер-
дловской области. Оптимизацию 
штата провели 114 организаций. 
По данным  департамента по тру-
ду и занятости населения региона, 
в 2014 году потеряли работу око-
ло четырех тысяч свердловчан.  

БОЛЕЕ 900 тысяч долларов 
США составила сумма контрак-
тов, заключенных малыми пред-
приятиями Среднего Урала при 
поддержке Регионального интег-
рированного центра Свердловс-
кой области.

84 ПУНКТА — таким оказался по 
итогам января 2016 года индекс 
кредитного здоровья жителей 
Уральского федерального округа, 
составленный Национальным 
бюро кредитных историй совме-
стно с компанией FICO. За год он 
снизился на четыре пункта, а по 
сравнению с январем 2014-го — на 
15. Показатель УрФО ниже обще-
российского на шесть пунктов.

БОЛЕЕ 110 километров регио-
нальных автодорог планирует-
ся построить и отремонтиро-
вать в Свердловской области в 
2016 году.

14,6 МИЛЛИОНА рублей на-
правлено из бюджета Челябин-
ской области на капитальный и 
текущий ремонт домов ветера-
нов Великой Отечественной вой-
ны в 2016 году. 

СВЫШЕ 16 миллионов рублей 
планируют направить на 
поддерж ку предприниматель-
ства власти Екатеринбурга в 
2016 году. 
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На начало января 2016 года на этих счетах накоп-
лено без малого пять миллиардов рублей при 
очень высокой даже в масштабах страны собирае-
мости взносов с населения — 86 процентов. 

Ремонт ная программа в 2015 году фактически профинан-
сирована на 303,5 миллиона рублей, при этом стоимость 
капитального ремонта общего имущества в многоквартир-
ных домах, согласно заключенным в прошлом году догово-
рам, превысила 3,57 миллиарда. Региональная прокурату-
ра признала: программа капремонта в Свердловской об-
ласти в 2015 году была сорвана. Помимо всего прочего это 
означает, что собранные с жителей средства остались при-
растать на депозитных счетах. 

Однако, как сообщили в региональном правительстве, 
порядок расходования процентов, начисленных кредитны-
ми организациями, жилищное законодательство до 1 июля 
прошлого года никак не регламентировало. Поэтому про-
центы «расходовались на административно-хозяйствен-
ную деятельность фонда, в частности, на услуги биллинга».

Конечно, считать деньги в чужом кармане — дело небла-
годарное, но даже самые грубые вычисления дают пред-
ставление о минимальной доходности «ремонтных» 
средств: за один месяц без учета капитализации и со скром-
ной процентной ставкой ежемесячно капает порядка 
16 миллионов рублей. Но с 1 июля 2015 года 176-ФЗ внес 
изменения в Жилищный кодекс, прикрыв «биллинговую 
вольницу».

— Проценты теперь могут быть направлены исключи-
тельно на цели капитального ремонта, — подчеркнул Нико-
лай Смирнов.

Миллиарды без движения
На Южном Урале еще три года назад, когда принимался 

региональный закон о капремонте, вопросы расходования 
средств собственни-
ков жилья рассмотре-
ли досконально, про-
писав все возможные 
направления трат из 
«общего котла». В 
итоге деньги фонда 
можно расходовать 
только на оплату 
собственно ремонт-
ных работ, разработ-
ки проектной доку-
ментации, услуг по 
строительному конт-
ролю, погашение кре-
дитов, полученных 
для оплаты капре-
монта, а также про-
центов по ним. Осо-

бой строкой прописаны расходы на получение гарантий и 
поручительств по кредитам.

— Отдельным по становлением правительства области 
утвержден порядок проведения и условия конкурсного от-
бора кредитных организаций для открытия счетов фонда, — 
пояснил «РГ» зам министра строительства и инфраструк-
туры региона Иван Белавкин.

По итогам такого конкурса выбрали кредитное учреж-
дение, в которое поместили народные денежки. Как пояс-
нили в Заксобрании Челябинской области, сегодня, соглас-
но условиям договора, банк не производит начисление про-
центов за пользование денежными средствами, находящи-
мися на счете. После принятия соответствующего докумен-
та правительством РФ региональные операторы получат 
возможность размещать средства фонда капремонта в це-
лях их сохранения от обесценивания в государственные 
ценные бумаги РФ и ее субъектов, а также на депозитных 
счетах в российских кредитных организациях.

Надо сказать, что сумма в Челябинской области уже ско-
пилась внушительная: по данным регионального минстроя, 
за март—декабрь прошлого года собственники заплатили в 
качестве взносов 1,872 миллиарда рублей, при этом подряд-
чикам за выполненную работу перечислено лишь 180,26 
миллиона рублей — остальное находится на счете регопера-
тора. Очевидно, лежать мертвым грузом деньги будут еще 
довольно долго — пока не настанет пора расчетов с подряд-
чиками. И, по идее, в интересах региона и самих собствен-
ников жилья заставить эти миллиарды работать, но только 
под бдительным контролем, например, общественным.

Для повышения прозрачности деятельности фонда кап-
ремонта местные активисты ОНФ предлагают создать при 
нем общественный совет. Поводы для беспокойства есть 
даже без депозитов, скажем, распространившаяся практи-
ка расчетов с подрядчиками за дополнительную работу, уве-
личивающая сумму контракта порой в полтора—два раза.

— Подобные факты, по нашему мнению, подрывают до-
верие населения к программе, что рискует в дальнейшем 
обернуться ростом неплатежей собственников жилья, — го-
ворит руководитель региональной рабочей группы ОНФ 
Арсен Унанян. 

Потратят по назначению
В Зауралье, по данным фонда капремонта, средства 

со счета регионального оператора размещаются на де-
позитных счетах в кредитных организациях. За счет 
этого в 2015 году  получены доходы в размере 8,7 мил-
лиона рублей.

— В соответствии со статьей 14 областного закона о кап-
ремонте средства могут использоваться только для финан-
сирования расходов на капитальный ремонт общего иму-
щества в многоквартирных домах, — пояснил руководитель 
пресс-службы Курганской областной Думы Алексей Васе-
нев. — Использование их на иные цели, в том числе на опла-
ту административно-хозяйственных расходов региональ-
ного оператора, не допускается.

По информации замгубернатора — директора департа-
мента строительства, госэкспертизы и ЖКХ Курганской 
области Нияза Юсупова, собираемость взносов среди насе-
ления в Зауралье составляет 82 процента — это один из луч-
ших показателей среди субъектов УрФО. Что касается му-
ниципального жилья, здесь картина значительно хуже — 
около 30 процентов.

В Тюменской области хозяева квартир тоже в основ-
ном выполняют обязательства перед фондом капремонта: 
если в первый месяц после запуска программы удалось 
собрать лишь 50 процентов средств, то сейчас уровень со-
бираемости превысил 80. По заверению директора облас-
тного департамента ЖКХ Павла Перевалова, процентные 
накопления на депозитном счете — более шести милли-
онов рублей — до копейки пойдут на капремонт, финансо-
вые злоупотребления исключены.

P.S.
Когда верстался номер, стало известно, что деньги, собран-
ные свердловчанами на капитальный ремонт, переведут на 
казначейский счет регионального министерства финансов. 
Такое решение одобрено областным правительством и на-
блюдательным советом фонда. По словам министра финан-
сов Галины Кулаченко, в казначействе день ги будут в большей 
сохранности, а области в период кризиса дешевые временно 
свободные средства не помешают: их можно будет использо-
вать вместо того, чтобы брать дорогие кредиты в коммер-
ческих банках. Правда, в этом случае проценты на средства 
фонда начисляться не будут. Министр уверила, что ни один 
народный рубль не потеряется.

ПРОЕКТ 
В моногорода 
приходят 
аграрные 
инвесторы

ПОЛЕ 
НЕПАХАНОЕ

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

ИЗ 16 МОНОГОРОДОВ Челя-
бинской области у семи «диаг-
ностирована» сложная социаль-
но-экономическая ситуация — 
такие муниципалитеты попали в 
первую, красную, зону. Зависи-
мость от положения дел на гра-
дообразующем промышленном 
предприятии в них предельно 
высока, и без прихода нового 
стратегического инвестора рис-
ки погрязнуть в долгах и безра-
ботице огромны. 

Руку помощи промышленным 
центрам готовы протянуть аграр-
ные инвесторы, для которых та-
кие территории имеют свои плю-
сы: изобилие свободных гектаров, 
отсутствие равных конкурентов 
и, что немаловажно, поддержка со 
стороны государства.

Так, в самом западном городе 
области Аше, где градообразую-
щим является металлургический 
завод, планируется реализация 
крупного сельскохозяйственного 
инвестпроекта стоимостью более 
семи миллиардов рублей. Речь 
идет о создании агропромышлен-
ного парка общей площадью свы-
ше 150 гектаров. 

Изначально намечалось по-
строить здесь тепличный комп-
лекс для круглогодичного выра-
щивания овощей и зелени. Но 
впоследствии бизнес-план под-
вергся корректировке: совместно 
с Фондом развития моногородов 
принято решение о создании круп-
нейшего в России агропарка, фи-
нансирование которого возьмут 
на себя сразу несколько инвесто-
ров. К тому же, как известно, Фонд 
вкладывает в создание одного ра-
бочего места в моногородах по-
рядка миллиона рублей, а здесь, по 
предварительным данным, речь 
идет об открытии 1,5 тысячи мест. 
Помимо стационарных возведут и 
легкие сезонные теплицы, а также 
логистический комплекс и целый 
ряд предприятий по переработке и 
консервации продукции.

Под тепличный комплекс отве-
дут порядка 25 гектаров земли, 
современные технологии позво-
лят ежегодно собирать с этой пло-
щади более 20 тысяч тонн овощей. 
(Примерно столько же произво-
дит предприятие-инвестор на со-
размерной производственной 
площадке в Челябинске.) Но вста-
ет вопрос: достаточен ли спрос 
для сбыта десятков тысяч тонн 
огурцов и томатов?

— С Ашинским районом грани-
чит Башкортостан, где в Туйма-
зинском районе более 300 гекта-
ров земли ежегодно засевается 
овощами, при этом часть выра-
щенной продукции оттуда везут 
на реализацию к нам в регион, — 
говорит председатель областной 
ассоциации «Овощи» Лидия 
Смирнова. — Более того, население 
горнозаводской зоны Южного 
Урала традиционно живет по 
прин ципу «свой огород — свои 
овощи». Поэтому ожидать ажио-
тажного спроса на продукцию аг-
ропарка со стороны местного на-
селения явно не стоит, тем более 
что тепличная продукция никогда 
не была дешевой, учитывая регу-
лярное удорожание киловатт.

По мнению эксперта, скорее 
всего, цели преследуются куда бо-
лее масштабные, чем обеспечение 
овощами местного населения: 
речь идет об организации регу-
лярных поставок в северные реги-
оны и в Москву — только в этом 
случае вложения в проект окупят-
ся достаточно быстро.

КСТАТИ
На днях в «Сколково» обсуждалась 
необходимость перезагрузки про-
грамм поддержки моногородов 
«красной зоны» и возможность 
скорейшего создания в них терри-
торий опережающего социально-
экономического развития. В этом 
случае инвесторы смогут рассчи-
тывать на еще более существен-
ные льготы и преференции.

Марина Некрасова

П
о данным свердловс-
кой прокуратуры, в 
2015 году средний 
размер взятки в реги-
оне составил 80 ты-

сяч рублей. Как это ни странно, 
рекордсменами среди мздоим-
цев оказались чиновники, имею-
щие отношение к лесному комп-
лексу: директор Ивдельского 
лесничества, пойманный на про-
даже земли под добычу полезных 
ископаемых, и ведущий специа-
лист госконтроля и надзора реги-
онального департамента лесного 
хозяй ства. Первый осужден на 
11 лет и выплатит штраф в разме-
ре 150 миллионов рублей, вторая 
получила семь лет за решеткой и 
17 миллионов штрафа. 

— Раньше отрасль славилась 
совсем другими примерами, — 
вздыхает начальник департамента 
лесного хозяйства по УрФО Вячес-
лав Дробышев. — С выходом Лесно-
го кодекса в 2006 году был взят 
курс на децентрализацию, разде-
ление контрольно-надзорных 
функ ций, хозяйственного исполь-
зования лесов и собственно лесо-
управления. Полномочия в лесной 
сфере переданы в субъекты. С точ-
ки зрения повышения эффектив-
ности лесопользования направле-
ние верное: на местах глубже по-
нимают специфику региона. Но 
при попытке сократить расходы 
потерялась управляемость.

Реформу не продумали или реа-
лизация подкачала?
ВЯЧЕСЛАВ ДРОБЫШЕВ: У реформы пра-
вильный посыл, а вот реализуют 
свои полномочия регионы по-раз-
ному. Субъекты УрФО в основном 
потеряли в качестве лесоуправле-
ния. Во-первых, произошла массо-
вая замена отраслевиков на так на-
зываемых эффективных менедже-
ров, которые не могут профессио-
нально контролировать процесс. 
Во-вторых, раньше функции лес-
ной охраны исполнял лесник. Это 
был влиятельный человек на по-
селковом уровне, он обеспечивал 
непосредственный контакт с насе-
лением и выполнял большой объ-
ем работы: осуществлял отпуск 
древесины, охранял и восстанав-
ливал лес. Сейчас такого человека 
нет — именно на нем, к огромному 
сожалению, и сэкономили.

Теперь функции лесного надзо-
ра пытаются исполнять органы ис-
полнительной власти (региональ-
ные департаменты), контроля — 
подведомственные им казенные 
учреждения, функции лесной ох-
раны — частично подведомствен-
ные департаментам бюджетные 
учреждения. Получается не очень 
эффективно, поскольку у послед-
них другие задачи: тушение пожа-
ров, уход за лесом, рубки и воспро-
изводство.  Они выполняют 
госконт ракт: осваивают бюджет и 
зарабатывают. В реальности все 
это напоминает дом без фундамен-
та: выглядит красиво, но для жиз-
ни мало годится. 

Можете привести конкретные 
примеры?
ВЯЧЕСЛАВ ДРОБЫШЕВ: Пожалуйста. 
Для защиты населения от чрезвы-
чайных ситуаций природного ха-
рактера в РФ создана стройная сис-
тема — РСЧС. На местном уровне 
функционируют комиссии, отве-
чающие за всю территорию муни-
ципалитета. Но фактически всю ра-
боту по предупреждению лесных 
пожаров ведут лесничества, земле-
пользователи занимаются этим 
крайне слабо. Что получается? Ког-
да горит пойма, разгулялся сель-
хозпал, занялось огнем болото, по-
лыхнул полигон ТБО — никто не су-
етится, кроме лесничего. Наконец 
огонь дошел до леса — ну здесь уж 
точно лесничий недосмотрел! Ко-
миссию по ЧС собираем, когда все 
сгорело, как было в Хакасии. Меж-
ду тем объяснение простое: свод-
ный план тушения лесного пожара 
не интегрирован с системой РСЧС, 
налицо отсутствие координации и 
оргпросчеты. Тогда как нужно каж-
дого заставить отвечать за свою ка-
тегорию земель.

Или другой пример: недоимки 
по договорам аренды. Общая сум-
ма по УрФО составляет 755 мил-
лионов рублей, из них в федераль-
ный бюджет — 577 миллионов. При 
этом 323 миллиона — долг Сверд-
ловской области. Начинаем разби-
раться, в чем причина. Начисляет 
платежи центральный аппарат ре-
гионального департамента лесно-
го хозяйства. Арендатор давно 
прошел процедуру банкротства, с 
него взять уже нечего. Только те-
перь мы идем в суд и направляем 
документы на взыскание. Процесс 
организован, а за результат спро-
сить не с кого. Лесничество, на тер-
ритории которого работает горе-
арендатор, исключено из процесса 
администрирования. А централь-
ный аппарат ведет 1288 договоров 
с обязательствами на сумму более 
600 миллионов рублей.

Такая ситуация везде?
ВЯЧЕСЛАВ ДРОБЫШЕВ: В том-то и дело, 
что нет. В Югре администриро-
вание идет с уровня участкового 
лесничества, объем — порядка 
15 тысяч договоров с оборотом 
1,7 миллиарда рублей в год. А не-
доимка — всего лишь 81 миллион 
в федеральный бюджет. Почув-
ствуйте разницу. К слову, авто-
номный округ в минувшем году 
признан лучшим администрато-
ром по РФ в отрасли. 

Если на старте реформы впере-
ди были одни регионы, например 
Свердловская область, где очень 
сильный директорский корпус, 
или Челябинская с мощным цент-
рализованным управлением, то 
сейчас лучшие результаты пока-
зывают Ямал и Югра, в которой на-
иболее эффективно разделили 
функции управления и контроля.

В Курганской области разгорел-
ся скандал из-за вырубки лесов в 
Кетовском районе в санаторных 
и рекреационных зонах под ви-
дом санитарной чистки и проти-
вопожарных мероприятий. По-
чему это не пресекли до возбуж-
дения уголовного дела?
В Я Ч Е С Л А В  Д Р О Б Ы Ш Е В :  Кетовский 
район — это пригород Кургана, 
спрос на древесину и землю под 
застройку там огромный. Насе-
ленные пункты окружает охран-

ный пояс защитных лесов, чтобы 
согласовать изменения границ 
под новую застройку, нужно не 
только сохранить и перенести 
его, но и в ряде случаев увеличить 
с учетом роста населения. Это се-
рьезная проектная работа, кото-
рую должны выполнять лесоуст-
роители. До реформы они не 
только проектировали, но и осу-
ществляли авторский надзор за 
соблюдением установленных 
ими параметров, несли ответ-
ственность за качество решений. 

Сейчас эти функции у субъекта 
РФ. Руководство области ставит за-
дачу расширить площади под за-
стройку. Но все земли в районе пе-
реданы в аренду, причем без при-
оритетов при развитии, и качество 
проектных решений весьма сомни-
тельное. Поэтому действуют прос-
то: получают решение муници-

пального представительного орга-
на и идут нарезать участки. Хотя по 
закону генплан должен пройти со-
гласование в Минэкономразвития 
РФ (оттуда он попадает в Федераль-
ное агентство лесного хозяйства 
для проверки в части границ гос-
лесфонда). Естественно, после экс-
пертизы Рослесхоза такой доку-
мент возвращается на доработку, а 
в это время на местах выдумывают 
причину для вырубки под застрой-
ку (землю-то уже распределили). 
Подчеркиваю: субъект проводит 
обследование и получает заключе-
ние на санитарную рубку.

На этом этапе подключается 
общественность и протестует, 
видя варварское уничтожение 
леса. Вообще-то все эти решения 
являются предметом публичных 
слушаний, и нас заверяют в том, 
что они состоялись.

Какова ваша реакция?
ВЯЧЕСЛАВ ДРОБЫШЕВ: Выдаем предпи-
сания, предупреждаем, разъясня-
ем, требуем. Но, пока не возбудят 
уголовное дело, люди не понима-
ют, что закон нужно соблюдать. И 
такая ситуация не в одном Кетовс-
ком районе. Мы сейчас просто пач-
ками отменяем решения муници-
палитетов во всех регионах УрФО, 
пишем в прокуратуру и просим 
обеспечить восстановление прав 
РФ на территорию.

Это не означает, что в гослес-
фонде ничего нельзя строить. 
Можно, даже нужно: в Свердлов-
ской области, где лесистость со-
ставляет 68 процентов, других 
вариантов для расширения насе-
ленных пунктов просто нет. Но 
региональным властям нужно 
учить муниципальные правиль-
но составлять документы и соб-
людать законодательство. 

Насколько велики размеры не-
легальных рубок?
ВЯЧЕСЛАВ ДРОБЫШЕВ: Вопрос неод-
нозначный. В среднем в год реги-
оны заготавливают около 15 мил-
лионов кубов древесины из 
92 миллионов, допустимых к изъ-
ятию в УрФО. Объем незаконных 
заготовок, по официальным отче-
там за 2014 год, составил около 
180 тысяч кубометров — менее 

полутора процента. Вроде бы си-
туация контролируемая. Но 
ущерб от этих 180 тысяч кубо-
метров, рассчитанный в соот-
ветствии с действующим законо-
дательством, — 1,62 миллиарда 
рублей, а это уже больше, чем 
фактически попадает в бюджет-
ную систему по договорам на за-
готовку древесины (1,3 миллиар-
да, при этом возмещено только 
336 миллионов).

Мы начинаем проверять эф-
фективность противодействия те-
невому обороту древесины и объ-
ективность отчетов субъектов. В 
2014 году дополнительно выявили 
незаконные рубки в объеме от 
3,4 до 27,7 процента от фактичес-
ки заготовленной древесины в раз-
резе конкретных лесничеств, или 
от 2,6 до 10,5 процента — по терри-
ториям, покрываемым дистанци-
онным мониторингом (с помощью 
видеофиксации из космоса). 

Пытаемся донести до руково-
дителей регионов истинный мас-
штаб проблемы, но в результате 
вынуждены участвовать в поле-
мике по поводу несовершенства 
методики или законодательства.

По каким критериям оценивается 
добросовестность арендаторов? 
ВЯЧЕСЛАВ ДРОБЫШЕВ: По результатам 
выполнения условий договора 
аренды. А они определяются за-

конодательством и исходными 
характеристиками участка. По-
скольку лес — живой организм и 
постоянно меняется, очень важ-
на актуальность лесоустройства. 
По факту же субъекты использу-
ют те документы, что есть в нали-
чии, а они в основном устарели.

Скажем, на участке числится 
восемь деревьев хвойных пород и 
два лиственных. По ним рассчи-
тали и арендную плату, и объем 
обязательств по уходу за лесом, 
Повышающий коэффициент со-
ответствующий (ведь почти 
сплошная хвоя, да рядом дороги). 
Радостный арендатор заплатил 
налоги и начал отводить лесосе-
ку. Но оказалось, что хвойных де-
ревьев на делянке только пять, а 
дороги так лесовозами уделали, 
что легче новые построить.

На предложения о внесении 
соответствующих изменений чи-
новники заявляют: «Мы же на 
аукционе лес распределяли, пуб-
личная процедура — не имеем 
права ничего менять!» Или пред-
лагают провести новое лесоуст-
ройство, тем самым подменяют 
понятия. Фактически создают ад-
министративные барьеры. 

Подчеркну: Рослесхоз не «кош-
марит» бизнес, мы проверяем не 
арендаторов леса, а органы испол-
нительной власти субъектов РФ, 
отвечающие за эффективность уп-
равления лесным фондом. При 
этом поводом для проверки может 
послужить обращение предприни-
мателя или физлица.

Именно эти проблемы мы ста-
раемся донести до губернаторов, 
но их подчиненные часто находят 
более убедительные доводы в 
свою защиту.

Тем не менее, получается ли ре-
шить главную задачу реформы — 
привлечь в отрасль инвесторов?
ВЯЧЕСЛАВ ДРОБЫШЕВ: Инвестиции, 
как известно, приходят туда, где 
понятные правила игры и про-
зрачные взаимоотношения с 
властью. Пока объем заготовок 
древесины в УрФО далек от жела-
емого. Фактически разобрали в 
аренду все, что требовало мини-
мальных вложений. Для дальней-
шего развития отрасли регионам 
придется пересмотреть подходы 
к лесоуправлению, повернуться 
лицом к инвестору и очистить 
свои ряды от управленцев, пере-
путавших собственный карман с 
государственным.

В условиях кризиса и сниже-
ния финансирования тем более 
необходимо провести детальный 
анализ, осмыслить и применить 
полученный опыт. А он в УрФО 
наработан очень интересный.
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Под тепличный 
комплекс отведут 
25 гектаров земли, 
современные тех-
нологии позволят 
ежегодно собирать 
с этой площади 
более 20 тысяч 
тонн овощей 

Акцент

 В УрФО все субъекты потеряли в качестве 
лесоуправления: началась массовая замена 
отраслевиков на так называемых эффективных 
менеджеров, которые не понимают, 
что происходит в лесничествах

По идее, в интере-
сах региона и самих 
собственников 
жилья заставить 
эти миллиарды 
работать. Но только 
под бдительным 
контролем
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Деловой завтрак Лесной кодекс передал регионам 
широкие полномочия, но воспользоваться ими сумели не все

Сруб без фундамента

Вячеслав Дробышев: В УрФО нара-

ботан очень интересный опыт, 

и успех реформы будет зависеть 

от того, как его применят в даль-

нейшем регионы.
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Повысив эффективность управле-

ния лесами, на Урале можно было 

бы значительно нарастить объем 

заготовки древесины.

Проценты 
не любят счет
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СИТУАЦИЯ Размер задолженности 
за коммунальные ресурсы 
в Свердловской области побил 
антирекорд

Вернуть чувство 
долга

Елена Миляева, 

Свердловская область

ДОЛГИ за коммунальные услуги 
в стране превысили триллион 
рублей. Размер задолженности за 
тепло и горячее водоснабжение 
(ГВС) только перед ПАО «Т 
Плюс» — одной из компаний, рабо-
тающих на территории Свердлов-
ской области — достиг 6,5 милли-
арда рублей, побив все антире-
корды. О том, с чем связан этот 
рост, есть ли надежда взыскать 
«мертвую дебиторку» и можно ли 
заниматься профилактикой не-
платежей, мы говорим с замести-
телем директора Свердловского 
филиала группы «Т Плюс» по пра-
вовым вопросам, начальником ре-
гионального правового управле-
ния Тимуром Гиниевым.

Тимур Марсельевич, с чем вы свя-
зываете такой рост неплатежей?
ТИМУР ГИНИЕВ: Кризисом неплате-
жей сопровождается любой пе-
риод экономической нестабиль-
ности. Из-за неблагоприятной 
ситуации в стране и регионе на-
чинается спад производства, в 
итоге платежеспособность насе-
ления падает, за чем неминуемо 
следует рост задолженности. Это 
предсказуемая ситуация, застав-
ляющая нас повышать судебную 
активность, взыскивать долги в 
принудительном порядке. Кроме 
того, пытаемся использовать но-
вые методы, ранее не опробован-
ные в юридической практике.

Какие, например?
ТИМУР ГИНИЕВ: Пока не очень развит 
механизм привлечения должни-
ков к ответственности за злостное 
уклонение от погашения креди-
торской задолженности по статье 
177 УК. Она предусматривает на-
казание вплоть до двух лет лише-
ния свободы как для граждан, так и 
для руководителей организаций, 
уклоняющихся от погашения за-
долженности в крупном размере — 
от полутора миллионов рублей. В 
отношении каждого из таких долж-
ников мы решаем вопросы в инди-
видуальном порядке в зависимос-
ти от платежеспособности и доб-
росовестности.

А как вы определяете их добро-
совестность?
ТИМУР ГИНИЕВ: В первую очередь 
смотрим на историю наших с ними 
отношений, оцениваем, кто имеет 
возможность гасить долги и стре-
мится это делать, а кто находится в 
предбанкротном состоянии или 
пытается за наш счет обеспечить 
себе дешевый коммерческий кре-
дит. В зависимости от этого ис-
пользуем разные методы воздей-
ствия. Прежде всего вступаем в пе-
реговоры. Мы изначально стре-
мимся к взаимопониманию с по-
требителями. Если у них сложнос-
ти, мы пойдем навстречу, разрабо-
таем индивидуальный график пла-
тежей, чтобы не доводить дело до 
крайности. Но, если навстречу они 
не идут, взыскиваем долги прину-
дительно.

В отношении мелких потреби-
телей мы рассматриваем возмож-
ность взыскания сумм до 50 тысяч 
рублей через коллекторов.

У этих агентств в обществе не-
безупречная репутация. Не бои-
тесь подпортить имидж своей 
компании?
ТИМУР ГИНИЕВ: Да, о коллекторах 
сложилось негативное представ-
ление, но в действительности 

большинство из них работает в 
правовом поле, имеет большой 
опыт взыскания долгов и широ-
кий диапазон методов воздей-
ствия на недобросовестных пла-
тельщиков. Коллекторы будут ра-
ботать в основном с физически-
ми лицами и руководителями ор-
ганизаций с небольшими долга-
ми и систематическими неплате-
жами. У нас тысячи таких потре-
бителей, на работу со всеми нам 
просто не хватит ресурсов.

Сколько безнадежной, «мерт-
вой», задолженности среди всей 
массы долгов? 
ТИМУР ГИНИЕВ: Около миллиарда 
рублей — проблемные долги. Их 
обладатели находятся в банкрот-
ных процедурах, часто не имеют 
имущества, на которое можно 
обратить взыскание, а иногда 
просто не желают гасить задол-
женность, используя для этого 
различные схемы. Но мы все рав-
но работаем с ними, привлекая 
специалистов из других отделов 
компании — финансового, служ-
бы безопасности.

Дискуссия о том, можно ли отклю-
чать от отопления и горячего во-
доснабжения злостных должни-
ков за коммунальные ресурсы, в 
частности, управляющие компа-
нии (УК), длится много лет. Какую 
позицию занимаете вы?
ТИМУР ГИНИЕВ: Закон допускает вве-
дение ограничений. Но, ограничи-
вая недобросовестных плательщи-
ков, мы не должны нарушать права 
иных потребителей. Поэтому нам 
приходится работать с управляю-
щими компаниями, убеждать их 
руководителей, что долг необходи-
мо погасить, чтобы вовремя полу-
чить тепло в начале сезона.

В конце прошлого года вам на 
подмогу вышел 307-ФЗ о пла-
тежной дисциплине. Чего вы от 
него ожидаете? 
ТИМУР ГИНИЕВ: Федеральный закон 
втрое ужесточил штрафные санк-
ции за несвоевременную оплату 
энергоресурсов. В зависимости 
от их видов и срока просрочки 
штраф может составлять до 1/130 
ставки рефинансирования. Кре-
дитоваться за счет поставщика 
становится экономически невы-
годно. Мы ожидаем, что теперь 
УК будут активнее работать со 
своими неплательщиками. 

Насколько эффективна судебная 
деятельность?
ТИМУР ГИНИЕВ: За прошлый год в су-
дебном порядке мы взыскали с 
потребителей 3,8 миллиарда руб-
лей только за тепло. 

Как правило, мы отсуживаем 
все 100 процентов заявленных 
сумм. Даже если суд выносит ре-
шение о взыскании не в полном 
объеме, это связано с тем, что 
часть долга уже погашена добро-
вольно во время судебного разби-
рательства. Довольно часто долж-
ники платят сразу после подачи 
иска. 

Если же должник упорствует, 
мы используем весь арсенал 
средств воздействия. Самый эф-
фективный и быстрый способ — 
предъявление исполнительного 
листа к расчетному счету. Если 
счет пуст, взыскание идет через 
службу судебных приставов — у 
них возможности шире.

Кроме того, в прошлом году 
наши специалисты довели до суда 
два уголовных дела о мошенниче-
стве против руководителей УК из 
Первоуральска. Еще одно находит-
ся в производстве.

Насколько важна для компании 
деятельность вашей службы?
ТИМУР ГИНИЕВ: В нынешних эконо-
мических условиях — крайне важ-
на. Мы концентрируем усилия  на 
работе с дебиторской задолжен-
ностью, поскольку она достигла 
критического уровня. Сегодня не-
платежи могут повлиять не только 
на текущую деятельность компа-
нии, но и на реализацию ее инфра-
структурных проектов, на обяза-
тельства перед жителями городов, 
в которых мы работаем.

Вы недавно назначены на эту 
должность. Сложное хозяйство 
вам досталось?
ТИМУР ГИНИЕВ: Раньше я работал в 
ПАО «РусГидро» в Москве, там 
были совсем другие должники — в 
основном компании, покупающие 
энергию на оптовом рынке. Их 
долги составляли восьмизначные 
суммы, а споры решались в арбит-
ражных судах. Здесь приходится 
иметь дело с неплатежами «в роз-
нице», что осложняет работу, но 
делает ее интересней. Это вызов: 
нужно использовать не только 
юридический арсенал, а придумы-
вать неординарные ходы, чтобы в 
конечном счете не просто взыски-
вать долги, а подвигать потребите-
лей не накапливать их.

Тимур Гиниев: Мы изначально 

стремимся к взаимопониманию 

с потребителями: если у них слож-

ности, мы пойдем навстречу, раз-

работаем индивидуальный график 

платежей, чтобы не доводить дело 

до крайности.

Закон не запрещает 
введение ограниче-
ний, но требует 
со блюдения прав 
добросовестных 
потребителей

Информационное сообщение
ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами раскры-
тия информации опубликовало данные за отчетный период 
на официальном сайте организации vetta-invest.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Приглашение для участия в тендерах,  

проводимых ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»

Приглашаем принять участие в открытом двухэтапном тендере 
с проведением торгов по следующему предмету:

«Поставка металлической тары и прочих изделий из металла 
(хозяйственного, бытового и противопожарного назначения) на 
объекты ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт».

Номер тендера — Т — 425.
Последний срок подачи Заявок на участие в тендере –19 февра-

Более подробная информация об объявленном тендере разме-
щена на официальном сайте ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»: 
www.lukoilpnp.ru (раздел «Предприятиям» — «Тендеры»). 

Реклама

Ольга Бабанова, Тюменская область 

Н
еожиданное заявле-
ние сделал на днях 
зампредседателя Тю-
менской областной 
Думы Владимир Чер-

тищев. На фоне регулярных рапор-
тов в СМИ об успехах региональ-
ного агропрома парламентарий 
заявил журналистам, что треть 
всех сельхозпредприятий области 
находится в процедуре банкрот-
ства. Он призвал губернатора и 
правительство региона детально 
разобраться с каждым таким фак-
том и не допустить краха отрасли.

Долги не поддаются счету
Впрочем, конкретные данные о 

долгах тюменских аграриев Вла-
димир Чертищев назвать не смог, 
сославшись на то, что правительст-
во области такие цифры не озвучи-
вает. Однако, по его оценке, они ог-
ромнейшие. Если в целом по стра-
не задолженность сельхозпред-
приятий достигает 2,4 триллиона 
рублей, то на долю тюменских се-
лян может приходиться три—четы-
ре процента этой суммы, считает 
парламентарий. Выходит, от 70 до 
90 миллиардов. Одни хозяйства, 
по словам депутата, брали вполне 
разумные кредиты, но попали в 
сложную ситуацию из-за непро-
стых экономических условий, дру-
гие оказались на грани из-за собст-
венного головотяпства, не сумев 
реально оценить свои возможнос-
ти. Пока банки на аграриев не да-
вят, потому селяне молчат, но меч 
над ними висит, считает Владимир 
Чертищев. Он предлагает срочно 
заморозить все банкротства в 
АПК, хотя бы на два—три года. По-
добные решения, отмечает он, пра-
вительство принимало осенью 
1998 года, кроме того, был ограни-
чен рост тарифов. Тогда за восемь 
месяцев экономику удалось под-
нять на 14 процентов.

Если не принять подобных мер 
сейчас, ситуация рискует усугу-
биться, считает парламентарий. 
Банкротство может коснуться 
даже крупных хозяйств, такие слу-
чаи уже были. В 2014-м в селе Кле-
пиково Ишимского района обанк-
ротилось хозяйство «Искра», где, 
по словам Чертищева, было заби-
то около двух тысяч голов скота, 
работы лишились 200 человек. В 
2015-м подобная участь постигла 
«Ильинское» в Казанском районе.

Оценить масштаб проблемы
Между тем в областном депар-

таменте АПК утверждают, что 
громкое заявление депутата не со-
ответствует действительности. По 
словам его директора  Владимира 
Чейметова, в 2015 году арбитраж-
ный суд региона возбудил дела в 
отношении шести коллективных 
хозяйств о признании их банкро-
тами. Еще по девяти сельхозпредп-
риятиям эта процедура была нача-
та ранее. Итого  речь идет о 15 орга-
низациях, а это лишь пять  процен-
тов от общего числа, но отнюдь не 
треть, как утверждает Чертищев. 
Сколь велика на сегодняшний день 
задолженность аграриев, в депар-
таменте сказать не смогли и предо-
ставили лишь данные на 1 октября 
2015 года: тогда общие долговые 
обязательства хозяйств составля-
ли 26,4 миллиарда рублей, из них 
14,8 миллиарда приходилось на 
кредиты и займы. Как отмечает 
Владимир Чейметов, именно в тот 
период хозяйствам было рекомен-
довано по возможности макси-
мально сократить задолженность 

за счет реализации урожая. Губер-
натор Владимир Якушев призвал 
аграриев воздержаться от повы-
шения личного благосостояния и 
покупки непрофильных активов, а 
направить выручку на погашение 
кредитов, модернизацию, расши-
рение производства. Главам муни-
ципалитетов поручено проконтро-
лировать этот процесс. В середине 
января губернатору предоставили 
отчет: просроченная задолжен-
ность на тот момент значилась 
лишь в трех районах. Ситуация, 
как заверяет Владимир Чейметов, 
под контролем, районные власти 
совместно с кредиторами разрабо-
тали планы гашения долгов. 

В качестве подтверждения, что 
не так все плохо, региональные чи-
новники приводят и другие аргу-
менты: посевная площадь в регио-
не не сокращается, а коров за про-
шлый год в сельхозпредприятиях 
стало на 200 голов больше. Кроме 
того, на днях, во время пуска ново-
го тепличного комбината, власти 
сообщили: в регионе сейчас реали-
зуются 15 крупных аграрных про-
ектов с общим объемом инвести-
ций 30 миллиардов рублей.

Не помогать утопающим
Владимир Чейметов считает: к 

банкротству, в том числе в АПК, 
приводит главным образом неуме-
лое руководство предприятиями. 
Поэтому предлагаемый депутатом 
Чертищевым мораторий, по его 
мнению, сам по себе не повысит 
экономическую эффективность 
производств, а, напротив, будет 
способствовать наращиванию 
долгов. 

Его введение власти считают 
нецелесообразным.  Как и помощь 
тем, кто работает спустя рукава. 
Ранее Владимир Якушев заявил: 

время, когда господдержку оказы-
вали практически всем без исклю-
чения, закончилось. Впредь на нее 
могут рассчитывать только компа-
нии, соответствующие ряду требо-
ваний. А именно: если претенден-
ты не участвуют в программах им-
портозамещения, не вкладывают-
ся в модернизацию и обучение 
персонала, не повышают свою 
конкурентоспособность, то они 
могут даже не подавать документы 
на субсидии. В 2016 году бюджет-
ные средства (а на АПК они выде-
лены в прежнем объеме — более 
пяти миллиардов рублей) будут 
распределяться только между 
теми, кто работает эффективно. 

При этом, скажем, для предпри-
ятий, увеличивающих площадь 
пашни, предусмотрена дополни-
тельная поддержка — 300 рублей за 
гектар.

Молоко дешевле солярки
Впрочем, ряд областных депу-

татов считает, что в сложившейся 
экономической ситуации все же 
необходимы более действенные 
меры. Парламентарии составили 
обращение к председателю Госду-
мы Сергею Нарышкину с просьбой 
поддержать агропром и на бли-
жайшие два года все-таки объ-
явить мораторий на ухудшение ус-
ловий деятельности сельхозпроиз-
водителей, а именно: ограничить 
рост цен на ГСМ и удобрения, по-
высить доступность кредитов. 
Текст обращения предлагается на-
править и законодателям других 
регионов, чтобы выступить с этой 
инициативой одновременно. Сель-
хозотрасль — одна из самых уязви-
мых, отмечают депутаты. Если 
цены на зерно с 2000-го по 2014 
год выросли в 3,8 раза, на молоко — 
в пять, то на дизельное топливо — 

в 6,8. В 2000 году для покупки тон-
ны солярки колхознику нужно 
было продать около трех тонн зер-
на, в 2014-м — больше пяти.

Не исключено, что несправед-
ливое ценообразование является 
одной из причин того, что все чаще 
в Интернете стали встречаться 
предложения о продаже готового 
аграрного бизнеса, хотя ее обычно 
и объясняют переездом собствен-
ника. Даже беглый просмотр «элек-
тронных досок объявлений» поз-
волил насчитать около двух десят-

ков предложений. Из крупных — 
свиноводческая база в Тюменском 
районе за 44 миллиона рублей и 
действующий круглогодичный 
тепличный комплекс в Исетском 
районе за 30 миллионов. В послед-
нем случае, как значится в объяв-
лении, заключены договоры с по-
ставщиками семян, удобрений, по-
купателями. Годовой объем произ-
водства зеленого лука оценивается 
в 100 тонн, рукколы — в 10. Здесь же 
за лето, как обещают, можно выра-
щивать до 21 тонны базилика и 
столько же кориандра. Свой бизнес 
продают и несколько тюменских 
фермеров. Так, за хозяйство в Упо-
ровском районе, работающее с 
1991 года, собственник просит 
20 миллионов. В стоимость входит 
автоматизированная ферма, где 
содержатся 65 коров, молодняк, 
полторы сотни овец, лошади. Из 
техники — два трактора МТЗ, посев-
ная, сенозаготовительная и зерно-
уборочная техника. Продавец обе-
щает высокую рентабельность, 
ссылаясь на то, что в 2016-м госу-
дарство увеличивает поддержку 
сельхозпроизводителей вчетверо.

КОНФЛИКТ Власти Кургана 
не устраивает качество 
работы иногородних 
коммунальщиков

Снегопад 
невпопад

Валентина Пичурина, Курган

ВЛАСТИ Кургана пригрозили коммунальной организа-
ции расторжением контракта за невыполнение обяза-
тельств по уборке города от снега. Предприниматели счита-
ют отношение к себе со стороны чиновников предвзятым.

В этом году в областном центре заключено два муни-
ципальных контракта на содержание улично-дорожной 
сети. Один, стоимостью 224 миллиона рублей, — с мест-
ным МУПом, другой, на сумму чуть более 62 миллионов, 
— с фирмой, зарегистрированной в Алтайском крае. За 
первым подрядчиком закреплены в основном магист-
ральные улицы, и он со своей задачей, по мнению чинов-
ников, справляется. Это показал январский снегопад, 
когда за два дня в городе выпала месячная норма осад-
ков. Дорожники своевременно очистили улицы и вывез-
ли около 36 тысяч тонн снега.

В зону ответственности второго подрядчика входят мел-
кие объекты — тротуары, парки, скверы и остановки. И вот к 
нему у властей возникли серьезные вопросы. Как пояснил 
замруководителя администрации Кургана, директор де-
партамента развития городского хозяйства Сергей За-
скалькин, по контракту организация должна начинать ра-
боту через три часа после снегопада и в течение суток на-
вести порядок. Однако по отчетам квартальных смотрите-
лей, которые вместе со специалистами управления дорож-
ного хозяйства следят за чистотой областного центра, ра-
бота была выполнена несвоевременно и не полностью. Под-
рядчикам дали три дня на устранение недостатков, но это 
не помогло: часть тротуаров так и осталась неубранной. 
После этого фирме предъявили претензию на 624 тысячи 
рублей — один процент от суммы контракта. Через десять 

дней снова провери-
ли и опять нашли не-
дочеты. Если их не ис-
правят, то заказчики 
пообещали выписать 
организации новый 
штраф на ту же сум-
му. Следующий шаг — 
расторжение догово-
ра и объявление но-
вого конкурса. 

— Речь идет о ка-
честве выполнения 
муниципального кон-
тракта, — заявил Сер-
гей Заскалькин. — 
Если назвались спе-
циалистами, то надо 
отвечать по полной. А 
то, получается, взя-
лись за дело, не имея 

ни опыта, ни навыков работы. У нас нет времени и возмож-
ности ждать, пока они научатся.

Уполномоченный представитель алтайской фирмы 
(кстати, депутат Курганской гордумы) Алексей Блинов рас-
ценивает столь пристальное внимание к ней чиновников 
как давление и своего рода месть за провал в конкурсе 
МУПа, работавшего раньше. По его словам, если задаться 
целью, в работе любой организации можно найти массу не-
дочетов, а уж тем более в коммунальной сфере.

— Еще месяца не прошло, как мы приступили к выполне-
нию контракта, а к нам уже со всех сторон идут с проверка-
ми: из муниципалитета, прокуратуры, трудинспекции. В 
такой нервозной обстановке трудно работать нормально, — 
пояснил он корреспонденту «РГ». — Не спорю, поначалу 
было тяжело, потому что проигравший конкурс предыду-
щий подрядчик в конце декабря забросил работу и нам 
пришлось сначала разгребать старые завалы. Тут еще сне-
гопад добавил проблем. Но мы стараемся и работаем не 
хуже предшественников. У нас для выполнения контракта 
есть все необходимое. В организации работают по трудо-
вым договорам около ста человек, все они, кстати, из Кур-
гана. Техники тоже достаточно.

Блинов заявил, что настроен на конструктивное взаи-
модействие с городскими властями и не намерен обострять 
отношения. Но если дело так пойдет и дальше, то придется 
оспаривать штрафы в суде.

Интересно, что это уже вторая алтайская фирма, кото-
рая выиграла муниципальный конкурс в Кургане. Причем 
в первом случае события развивались очень похоже: в ян-
варе прошлого года был заключен контракт на техобслужи-
вание системы уличного освещения, а уже через месяц за-
казчик — административно-техническая инспекция Курга-
на — в одностороннем порядке расторг контракт в связи с 
ненадлежащим его исполнением.

комментарий

Евгений Симонов,
эксперт Курганского регионального отделения ОНФ:

— Думаю, в претензиях муниципалитета к подрядчику, как говорит-

ся, нет ничего личного. По закону в городе может работать любая 

организация, выигравшая конкурс, из любого региона. Скорее, 

дело в самом контракте. Как показывает практика, заказчики не 

всегда корректно прописывают условия конкурса, не указывают 

конкретный объем работы, обязательное наличие техники и ра-

ботников и т.п. Известно, что в данном случае подрядчик начал на-

бирать людей и обзаводиться техникой уже после того, как выиг-

рал конкурс. Вместе с тем надо учитывать, что с последствиями 

такого аномального снегопада не всякая опытная организация 

справилась бы оперативно и качественно. Поэтому прежде, чем 

расторгнуть контракт, необходимо проанализировать ситуа-

цию со всех сторон.

Акцент

 Время, когда господдержку оказывали всем 
без исключения, закончилось. Впредь на нее могут 
рассчитывать только те, кто работает эффективно

Заказчики не всегда 
корректно прописы-
вают условия кон-
курса, 
не указывают кон-
кретный объем 
работы, обязатель-
ное наличие техники 
и работников 

Ракурс Тюменские депутаты предложили ввести 
мораторий на банкротство сельхозпредприятий

Спасти 
рядового фермера
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На днях депутаты Тюменской областной Думы рассмотрели предложенную их коллегами из Госдумы поправку в 
федеральный закон «О несостоятельности», которая предполагает более лояльное отношение к аграриям-долж-
никам. Минимальный совокупный размер долга, позволяющий кредиторам обращаться в суд с заявлением о при-
знании сельхозпроизводителя банкротом, предлагается увеличить вдвое — с 500 тысяч до миллиона рублей, а так-
же удвоить минимальный период существования долга, после которого можно инициировать банкротное произ-
водство. Вместо трех месяцев аграриям предлагается давать на поправку финансового положения полгода — с мо-
мента, когда они перестают исполнять требования по денежным обязательствам. По словам члена комитета 
по бюджету облдумы Галины Резяповой, аграрии могут частично решить проблему с помощью госсубсидий, но 
процедура их получения сложна и длительна. Порой, пока хозяйства ждут выделения денег, кредиторы уже пода-
ют иск о банкротстве. Отметим, если поправки будут приняты, поблажку получат лишь предприятия, оказав-
шиеся в сложной ситуации по объективным причинам, а не из-за разгильдяйства руководства.

В сегодняшней экономической 

ситуации даже твердо стоящие 

на ногах хозяйства могут оказаться 

на грани банкротства.
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ТЕНДЕНЦИИ 
В арбитраже
на треть 
выросло
количество дел 
о банкротстве

КРЕДИТОРЫ 
СТАЛИ ЖЕСТЧЕ

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

В 2015 ГОДУ в Арбитражный суд 
Свердловской области поступило 
на 35 процентов больше заявле-
ний о банкротстве, чем в 2014-м. 
Всего было открыто 1392 дела. В 
28 случаях все вылилось во внеш-
нее управление, по 420 введено 
наблюдение за активами должни-
ка, по 438 — конкурсное произ-
водство. А вот процедур финансо-
вого оздоровления, увы, ни одной.   

Также суд принял 266 заявле-
ний о банкротстве от граждан, 
19 уже включены в соответствую-
щий федеральный реестр, у 23-х 
началась продажа имущества. 

Негативный тренд проявляет-
ся не только в общем увеличении 
числа несостоятельных, но и в бо-
лее агрессивном поведении кре-
диторов. В минувшем году именно 
они подали порядка 40 процентов 
заявлений о банкротстве юрлиц, 
тогда как сами хозяйствующие 
субъекты — всего 19. Также креди-
торы стали чаще оспаривать сдел-
ки с участием должника и привле-
кать директоров разорившихся 
компаний к субсидиарной ответ-
ственности, жаловаться на арбит-
ражных управляющих и настаи-
вать на их отстранении. 

По мнению заместителя пред-
седателя Арбитражного суда 
УрФО Ирины Краснобаевой, в ны-
нешнем году тенденция, скорее 
всего, сохранится. Из-за сложной 
экономической ситуации растет 
число расчетных дел, которые по-
тенциально могут перетечь в 
банк ротные. Кроме того, все ждут, 
когда заявления о финансовой не-
состоятельности граждан начнет 
подавать налоговая служба.

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

П
оправки в федераль-
ное законодатель-
ство, касающиеся 
обязательной нота-
риальной формы сде-

лок с имуществом несовершенно-
летних, были внесены еще 29 дека-
бря 2015 года и тут же вступили в 
силу. В пылу праздников и каникул 
никто не успел оценить новогод-
ний подарок от законодателей. А 
вот к февралю на рынке появились 
первые отголоски: в Екатеринбур-
ге возникли проблемы с продажей 
коммуналок.

Для тех, кто пропустил выход 
391-ФЗ, поясним, что любая сдел-
ка с недвижимостью и землей, пол-
ностью или частично принадлежа-
щей гражданам моложе 18 лет, от-
ныне проводится только в нотари-
альной форме. Кроме того, виза но-
тариуса обязательна в случаях, 
когда доля в праве общей собствен-
ности переходит постороннему 
лицу, активы находятся в довери-
тельном управлении или опеке, 
принадлежат ограниченно дееспо-
собным. Исключение сделано 
лишь для дарственных несовер-
шеннолетним и наделения их до-
лями через материнский капитал — 
здесь все оставили на усмотрение 
сторон. 

— Закон направлен на защиту 
граждан при продаже доли иму-
щества постороннему лицу. Нота-
риус может запросить данные в ор-
ганах опеки, проверить дееспособ-
ность лиц, подписывающих дого-
вор, — комментирует новые нормы 
Лариса Гашкова, заместитель ру-
ководителя управления Росреест-
ра по Свердловской области.

По словам Рустема Галеева, ис-
полнительного директора Ураль-
ской палаты недвижимости (УПН), 
риелторское сообщество к нова-
циям отнеслось неоднозначно. Се-
годня в долевой собственности у 
несовершеннолетних находится 
довольно много объектов. К при-
меру, все квартиры, которые при-
обретались в ипотеку с помощью 
маткапитала. 

— С правовой точки зрения вро-
де бы это благо: появились лица, 
несущие ответственность за чис-
тоту сделок в данном сегменте. С 
другой стороны, есть сомнения, 
что нотариусы будут нести эту от-
ветственность в полной мере. При-
дется если что, доказывать вину в 
их действиях. Ну и любые допуслу-
ги — это дополнительные расходы 
для продавцов, — замечает Рустем 
Галеев. 

Согласно Налоговому кодексу 
тариф за нотариальное удостове-
рение договора купли-продажи 
недвижимости составляет 0,5 про-
цента от суммы сделки, но не ме-
нее 300 рублей и не более 20 ты-
сяч. Тариф за передачу докумен-
тов в регистрационные органы по 
защищенным электронным кана-
лам связи — тысяча рублей. Кроме 
того, в Свердловской области ут-
вержден технический тариф для 
нотариусов, «потолок» которого — 
10 тысяч. При том что риелторы 
берут в среднем за свои услуги 
60 тысяч рублей, несложно под-
считать, во что обойдется родите-
лям дополнительная защита прав 
несовершеннолетних владельцев 
квартиры.

С точки зрения обывателя си-
туация выглядит немного странно: 
именно в тот момент, когда цены 
на «вторичку» поползли вниз (сни-
зилась покупательская способ-
ность населения), по сути, вводит-
ся косвенный налог на продажу. 
Плюс народная нелюбовь к нота-
риусам — можно предположить, 
как люди в массе своей воспримут 
новшество. 

Нотариусы уверяют, что полно-
стью готовы к работе по новым 
правилам. Но тут же признаются: 
после того как была создана Феде-
ральная служба госрегистрации, 
львиная доля сделок идет через 
нее. И даже после принятия 391-
ФЗ увеличения потока клиентов в 

нотариальных конторах не замет-
но. Косвенно это подтверждают 
данные Росреестра: в 2015 году в 
регионе зарегистрировано свыше 
761 тысячи прав, ограничений и 
обременений на недвижимость, из 
них только 90 тысяч — в нотариаль-
ной форме. Для сравнения: в 
Санкт-Петербурге через нотариу-
сов проходит почти половина сде-
лок. 

— Видимо, народ раскачивается, 
— рассуждает Петр Дьячков, управ-
ляющий делами Нотариальной па-
латы Свердловской области. 

На вопрос, почему расшире-
ние полномочий считают панаце-
ей от «черных риелторов», сгово-
ров продавца с нотариусом и 

тому подобных схем, он дает до-
вольно обтекаемый ответ:

— Дополнительная проверка 
снизит риски мошенничества. На 
Среднем Урале нет ни одного слу-
чая привлечения нотариусов к 
ответственности за противоправ-
ные действия. Делается все, что-
бы институт был независимым и 
объективным. 

— Между Росреестром и Нота-
риальной палатой РФ заключено 
соглашение, согласно которому 
нотариусы полностью отвечают за 
проверку легитимности сторон 
сделки, подлинность бумаг, предо-
ставленных на регистрацию и т.д., 
— добавляет нотариус Елена Белян-
ская. — На предварительную бесе-
ду участники договора приходят с 
правоустанавливающими доку-
ментами. В ходе беседы мы выяс-
няем соответствие воли и волеизъ-
явления. Бывает, что люди, особен-
но пожилые, просто недопонима-
ют, чего реально хотят: написать 
завещание или подарить квартиру 
внукам. В среднем проверка доку-
ментов занимает один—два дня, 
после чего назначается сделка. 

В сложных случаях возможно уве-
личение срока до одного месяца. 

Пока официальные лица дают 
позитивные комментарии, рядо-
вые участники рынка жалуются на 
проблемы. В частности, они воз-
никли у владельцев комнат в ком-
муналках и общежитиях секцион-
ного типа, где у жильцов имеется 
общая собственность. 

— Преимущественное право на 
покупку у соседей появилось дав-
но. Но раньше действовал опреде-
ленный правовой механизм: от-
правляем телеграммы всем жиль-
цам коммуналки, уведомляем их о 
своих планах, выжидаем положен-
ный срок, если не отреагировали — 
выставляем объект на свободную 
продажу. Теперь же, по сути, нота-
риус не принимает документы на 
сделку, пока все несовершеннолет-
ние соседи-собственники не отка-
жутся от покупки официально. 
Причем, если ребенку уже испол-
нилось 14 лет, он должен прийти к 
нотариусу лично, с паспортом. Лад-
но, когда собственник комнаты от-
читывается перед государством о 
том, что при продаже жилья не на-
рушил права своих детей, но поче-
му он должен отвечать за права чу-
жих? — комментирует екатерин-
бургский риелтор Лидия.

У нее самой в январе сорвались 
две «коммунальные» сделки. В од-
ном случае в приватизации квар-
тиры когда-то участвовало сразу 
трое несовершеннолетних. Мать 
двоих категорически не идет на 
контакт: бросает трубку. То ли пы-
тается таким образом цену сбить, 
то ли просто зла на весь мир. Во вто-
ром случае дело застопорилось еще 
на стадии подготовки документов. 

— Я думаю, аналогичные приме-
ры есть и у других риелторов, прос-
то они пока не набрали критичес-
кую массу. Этот сегмент недвижи-
мости пользуется спросом у небо-
гатого населения: молодых семей, 
родителей студентов и т.д. Если 
купля-продажа комнат будет со-
пряжена с большими сложностя-
ми, многие откажутся от таких 
вложений, — предполагает Лидия. 

«РГ» обратилась за коммента-
риями в УПН и к нотариусам. Пер-
вые пообещали провести разъяс-
няющий семинар для риелторов, 
если проблема действительно 
встанет остро. 

— Если соседей по коммуналке 
известили о продаже комнаты не 
телеграммой, как обычно поступа-
ют риелторы, а заказным письмом 
с уведомлением, нотариусу проще 
принять документы на сделку. Но 
она будет совершена не раньше ме-
сяца с даты вручения письма адре-
сату, о чем в уведомлении ставится 
отметка «Почты России», — гово-
рит Елена Белянская. — При этом 
надо понимать, что сделка, совер-
шенная без нотариального отказа 
соседей — это все равно мина за-
медленного действия: дети из дру-
гих комнат, достигнув 18 лет, тео-
ретически могут заявить свои пра-
ва через суд. Нечто подобное сей-
час происходит с приватизирован-
ным жильем: сделки оспаривают-
ся в судах спустя много лет. С точки 
зрения буквы закона они не нич-
тожны, но оспоримы, чем и могут 
воспользоваться недобросовест-
ные граждане. Я бы рекомендовала 
в таких случаях в договоре купли-
продажи прописывать пункт о до-
полнительном риске покупателя.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 В 2015 году на Среднем Урале 
зарегистрирована 761 тысяча 
прав на недвижимость, 
из них только 90 тысяч — 
в нотариальной форме

СИТУАЦИЯ Автовладельцы Екатеринбурга перестали платить за парковку

Совесть контролером 
не работает

Недвижимость Законодатели защитили детей, но создали проблемы 
жителям коммунальных квартир

Убеди соседа

Если покупка комнат будет сопря-

жена с дополнительными трудно-

стями, желающих приобрести деше-

вую недвижимость поубавится.

Ксения Дубичева, Екатеринбург

Платные парковки Екатерин-
бурга вместо решения 
вполне конкретных задач 

превратились в «систему благо-
творительной помощи бюджету» 
— таково мнение автовладельцев.

С начала года вновь заставлены 
машинами центральные улицы го-
рода. Четырехрядная проезжая 
часть съежилась до двух рядов, го-
род стоит в пробках, в образование 
которых вносит свою лепту и сне-
гоуборочная техника. Если в нача-
ле января автовладельцы, бросаю-
щие машины на участках дорог, ос-
нащенных паркоматами, еще при-
крывали номера тряпочками, мас-
кировали грязью или снежками, то 
сейчас они отбросили ненужный 
стыд.

— Штрафы все равно не берут, — 
объясняет автоледи, занявшая 
парковочное место на 27 часов. По 
идее, она должна была заплатить 
за это 810 рублей. — Я считаю, пла-
тят те, кто добровольно хочет по-
мочь городу и имеет такую воз-
можность.

С весны 2014-го в столице Ура-
ла организовано 2307 платных 
парковочных мест. Только автома-
тизированная система платежей 
обошлась казне в 18 миллионов 
рублей, 120 паркоматов — еще бо-
лее 60 миллионов (стоимость одно-
го устройства, по данным сайта 
госзакупок, — 524 тысячи). Было 
время, когда за месяц в бюджет 
поступало 1,2 миллиона рублей — 
например, в ноябре 2015-го, когда, 
по данным мэрии, парковку опла-
тили 25 тысяч автомобилистов. Не-
трудно подсчитать, что при такой 
собираемости окупить затраты 
удастся не раньше чем через три 
года. Однако с некоторых пор горо-
жане платить просто перестали.

По идее, это должно было даже 
увеличить денежный «ручеек» в 
бюджет, ведь установленный КоАП 
штраф — 1,5 тысячи рублей, а его 
потенциальных плательщиков не-
мало: скажем, только за одну неде-
лю сентября 2015-го на платных 
парковках было зафиксировано 
1,5 тысячи нарушений. Сколько 
штрафов оплачено за нарушение 
правил платной парковки в Екате-

ринбурге? Ни одного, признался на 
днях глава горадминистрации 
Александр Якоб на заседании реги-
онального оргкомитета ЧМ-2018. 

Причина, объясняет он, в от-
сутствии взаимодействия с 
ГИБДД. Инспекторы не могут со-
ставлять протоколы о нарушени-
ях на основе данных системы 
«Паркон» (это шесть автомоби-
лей, оснащенных приборами ви-
деонаблюдения, которые фикси-
руют номера машин на платных 
парковках). Передавать мэрии 
персональные данные владельцев 
припаркованных с нарушениями 
транспортных средств ГИБДД 
тоже не имеет права. Предполага-
ется, что в ближайшее время про-
блему рассогласования попытает-
ся решить правительство Сверд-
ловской области. А пока мэрия 
предостерегает автолюбителей:

— Мы отрабатываем методику, 
— говорит Александр Якоб. — Наде-
юсь, штрафные квитанции скоро 
начнут приходить. Паркоматы 
есть, «Паркон» работает, фиксиру-
ет нарушения. Кто-то хочет поиг-
рать в рулетку? Пусть рискнет.

КСТАТИ
По данным платежного интернет-сервиса, жители Екатеринбурга 
стали чаще оплачивать штрафы ГИБДД: их количество выросло по 
сравнению с декабрем на 75 процентов. Это связано со вступлением в 
силу ФЗ-437, согласно которому при оплате штрафа в течение 20 дней 
после его выписки с нарушителя возьмут лишь половину суммы. 
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В последнее время платят за парковку только самые ответственные авто-

владельцы. Большинство же обходит паркоматы стороной.
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СУД ФАС 
подвела 
страховщиков 
под штрафы

ОСАГО 
В ПАКЕТЕ

Михаил Пинкус, Челябинская область

ЧЕЛЯБИНСКИЙ арбитражный 
суд признал правомерным реше-
ние УФАС о сговоре 18 страховых 
компаний, оказывающих услуги 
по заключению договоров ОСАГО. 
На них наложены штрафы на об-
щую сумму 32 миллиона рублей.

На злоупотребления при офор-
млении ОСАГО два года назад жа-
ловались жители подавляющего 
большинства регионов страны. 
Страховщики настоятельно реко-
мендовали автовладельцам вмес-
те с полисом «автогражданки» до-
полнительно оформить договоры 
страхования имущества, жизни, 
здоровья. А в случае отказа пред-
лагали идти… в другую страховую 
компанию. Уличить страховщи-
ков в сговоре удалось далеко не 
везде. Руководители компаний от-
крещивались от злоупотребле-
ний, обвиняя в самоуправстве ря-
довых сотрудников.

В Челябинске удалось создать 
своеобразный прецедент: факт 
сговора доказан в арбитраже.

— На действия страховщиков в 
челябинское УФАС в 2013—2014 
годах поступило почти 250 заяв-
лений от граждан, — сообщила 
пресс-секретарь ведомства Ната-
лья Мартынюк. — Были собраны 
видео- и аудиозаписи переговоров 
в страховых компаниях, которые 
легли в основу дела о согласован-
ных действиях по навязыванию 
страховых услуг.

Интересно, что после возбуж-
дения дела количество жалоб на 
навязывание дополнительных 
страховых услуг в регионе резко 
сократилось. По всей видимости, 
роль сыграли миллионные штра-
фы, которые страховщикам все-
таки придется заплатить. 
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ПЕРСПЕКТИВА На Среднем 
Урале создают схему 
размещения 
производительных сил

Заводы на карте

Карина Собинова, Свердловская область

ПРАВИТЕЛЬСТВО Свердловской области к марту за-
вершит разработку плана реализации концепции разви-
тия региона до 2030 года, в том числе схемы пространст-
венного размещения производительных сил. Напомним, 
что сама концепция была принята в прошлом году, одной 
из первых в стране.

—  Планы развития региона, муниципалитетов и кор-
пораций должны быть синхронизированы, чтобы хоро-
шо понимать проблемные места, — подчеркивает губер-
натор Свердловской области Евгений Куйвашев. 

— Проблема территориального развития назрела 
очень остро. Предприятия это ощущают, поскольку про-
екты реализуются на местах, а муниципалитетам сегод-
ня сложно, — соглашается президент Свердловского об-
ластного союза промышленников и предпринимателей 
Дмитрий Пумпянский. 

В прошлом году объем отгруженной продукции в ре-
гионе составил 1,7 триллиона рублей, что на 13 процен-
тов больше, чем в предыдущем периоде. Правда, рост 
обеспечило не реальное увеличение производства, а раз-
ница в курсах валют. 

Физический индекс промпроизводства показал отри-
цательную динамику не только в Свердловской области: 
в целом по УрФО он едва превысил 98 процентов. Объем 
инвестиций за 9 месяцев составил 94 процента к 2014 
году, или 1,5 триллиона рублей, что для округа, букваль-
но напичканного промышленностью, откровенно мало.

По словам заместителя полпреда президента РФ в УрФО 
Александра Моисеева, каждый процент — серьезная потеря, 
на которую нужно адекватно реагировать. Если во время 
кризиса 2008 года потенциал нашли в «точках роста», то 
сегодня стоит говорить уже о территориях роста. Минэко-
номразвития разрабатывает стратегию пространственно-
го развития РФ, в рамках которой будет уделено внимание 
размещению производительных сил, о чем промышленни-
ки со стажем вспоминают с ностальгией. Пока каждый 
субъект УрФО сам определяет, куда ему двигаться, консо-
лидации явно не хватает.

Курганский завод 
получил оборонзаказ 
в Волгограде
Курганмашзавод (КМЗ) получил дополнительный гособо-
ронзаказ на производство боевых машин десанта БМД-4М. 
Как сообщил заместитель губернатора Курганской облас-
ти Александр Константинов, выполнение заказа возможно 
только на отдельной линии, которая есть в Волгограде — там 
будет работать обособленное подразделение КМЗ с курган-
скими же специалистами. На самом Курганмашзаводе сни-
жения объемов производства не ожидается, наоборот, в 
связи с загрузкой планируется дополнительно принять на 
работу 40 человек.

Центры перебазируют 
в Тюмень
Компания СИБУР перевела из Москвы в Тюмень корпора-
тивный центр управления эффективностью и автоматиза-
цией производства, координирующий работу более 16 ты-
сяч специалистов, а также открыла в сибирском городе 
проектный и инжиниринговый центр НИПИГАЗа, управля-
ющий центр по техобслуживанию и ремонту КИПиА, авто-
матизированных систем управления. В последнем подраз-
делении занято 1600 сотрудников. 

ЧТЗ отгрузил последний 
серийный трактор 
Челябинский тракторный завод (ЧТЗ) поставил Магнито-
горскому меткомбинату трактор, запущенный в произ-
водство 50 лет назад: металлурги настаивали на «класси-
ческой модели», поскольку именно такие машины работа-
ют в парке горно-обогатительного предприятия, входяще-
го в структуру комбината. При этом серийный выпуск 
250-й модели ДЭТ на заводе завершен: решение о снятии 
этой машины с конвейера принято руководством ЧТЗ. 

На УЭХК сменили 
поколение центрифуг
Уральский электрохимический комбинат (УЭХК) в 2015 
году направил на модернизацию производства порядка 
10 миллиардов рублей. Основная работа была связана с пус-
ком нового технологического блока, укомплектованного га-
зовыми центрифугами девятого поколения, который заме-
нит устаревшие машины пятого поколения. В 2016 году за-
траты на модернизацию могут составить около восьми мил-
лиардов, а всего инвестпрограмма до 2020 года оценивается 
в 34 миллиарда рублей. Обновление оборудования позволя-
ет предприятию наращивать объемы производства и сохра-
нять ведущие позиции на рынке обогащения урана.

Рабочие с дипломом 
обрели перспективы роста
 
В ООО «Газпром добыча Ямбург» подвели итоги програм-
мы «Последовательный рост-2015». Это кадровый проект, 
цель которого — выявить перспективных работников ком-
пании, имеющих высшее образование, но трудоустроен-
ных на рабочие специальности. В заключительном этапе 
конкурсного отбора участвовал 51 человек, 15 из них при-
знаны победителями. В дальнейшем при появлении вакан-
сий по инженерно-техническим должностям они получат 
приоритетное право на их замещение.  

В Беларусь поставят 
уральские турбины
Уральский турбинный завод подписал контракт на модер-
низацию ТЭЦ в городе Гродно. В Республике Беларусь рабо-
тает много уральских турбин еще советского периода, до-
статочно долго завод ограничивался поставками комплек-
тующих и техсопровождением оборудования, но в послед-
ние два года экономические связи активизировались. Про-
ект в Гродно осуществляется под экспортное финансирова-
ние ВЭБ (общий объем — чуть меньше миллиарда рублей), 
кроме того, Минэкономразвития РФ субсидирует часть 
процентной ставки заказчикам — такая мера поддержки 
предусмотрена для российского экспорта, чтобы повысить 
его конкурентоспособность.


